

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 12 (1867)
Heft: 12

Buchbesprechung: Souvenirs de la guerre de crimée [Ch. Fay]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 14.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIE.

NOTICE HISTORIQUE SUR LE GÉNÉRAL CLER, par *J. Guenard*, lieutenant au 2^{me} régiment de zouaves. — Paris. 1867. Tanera, éditeur. Une brochure in-8^o de 48 pages.

Cette esquisse biographique est un juste et chaleureux tribut payé à la mémoire d'un vaillant officier qui s'est illustré dans le commandement du 2^e zouaves, et depuis, par un jeune officier du même corps qui ne demanderait qu'à marcher sur ses traces, et qui nous paraît de tempérament à le faire. Assurément la vie si bien remplie quoique si courte du général Cler méritait d'être conservée parmi les précieux souvenirs de ce brave régiment, et l'auteur a été bien inspiré en la plaçant devant les yeux de ses frères d'armes, comme un noble et constant exemple à suivre.

Cler, né à Salins en 1814, sortit de St-Cyr en 1838, commença ses campagnes d'Afrique en 1841 comme capitaine au 2^e bataillon d'infanterie légère d'Afrique, plus connue sous le nom de *Zéphirs*; devint lieutenant-colonel du 21^e de ligne en janvier 1852, puis, un mois plus tard, lieutenant-colonel du 2^e zouaves, récemment formé. Avec ce régiment il se distingua particulièrement à la prise de Laghouat en 1852, à l'expédition des Babor en 1853, à la guerre d'Orient de 1854 à 1856, et surtout à l'Alma, puis devant Sébastopol, où il eut l'honneur de camper au milieu des lignes anglaises depuis Inkermann. C'est là que Cler reçut son brevet de général de brigade.

Passé dans la garde impériale, il fit la campagne d'Italie de 1859 à la tête de cette 1^{re} brigade de la division de grenadiers, qui montra tant d'héroïsme à Ponte-di-Magenta, sous les yeux du général Mellinet et de l'empereur Napoléon III. Le général Cler lutta courageusement sur ce point pendant deux heures contre trois brigades autrichiennes. Refoulé vers le canal par des forces supérieures, il préparait un énergique retour offensif et s'avancait avec une poignée d'hommes pour dégager les zouaves et reprendre deux pièces d'artillerie perdues, lorsqu'il fut tué d'une balle au front. Ses restes, ramenés d'Italie par son aide-de-camp le capitaine Caffarel, reposent dans sa ville natale, chez nos bons voisins de Salins, où une remarquable statue lui a été élevée il y a deux ans.

Pour de plus amples détails nous renvoyons à la brochure du lieutenant Guenard, écrite avec verve et originalité, et qui se lit avec un grand charme, quoiqu'elle sacrifie parfois un peu trop à la manie d'érudition du jour de faire des citations d'auteurs à foison. Parmi ces dernières nous ne comptons certes pas les intéressantes lignes reproduites d'un opuscule de Cler lui-même, intitulé *Souvenirs d'un officier du 2^e zouaves*. L'écrit du lieutenant Guenard est dédié, en témoignage de respectueuse affection, au commandant actuel de son régiment, M. le colonel Lefebvre.

SOUVENIRS DE LA GUERRE DE CRIMÉE, par *Ch. Fay*, chef d'escadron d'état-major, ancien aide de camp du maréchal Bosquet (1).

« Cet ouvrage, dit M. Le Bret dans le *Spectateur militaire* du 15 mai écoulé, paraît en 1867, plus de dix après les événements qu'il raconte. On dira qu'il

(1) Librairie militaire de Dumaine. Un volume du prix de 10 francs.

arrive bien tard, on se demandera pourquoi l'auteur a laissé s'écouler plusieurs années avant de nous communiquer ses notes et ses souvenirs. Mais, pour nous, nous accueillons toujours avec plaisir un travail consciencieux et composé avec talent ; et, quant à l'apparition différée du livre de M. Fay, nous pensons qu'une perspective d'une dizaine d'années est excellente, non-seulement pour asseoir un jugement sérieux impossible à l'émotion de l'action, mais aussi pour retracer et grouper des souvenirs *de visu* et des impressions particulières. Et, d'ailleurs, le moment est-il si mal choisi pour rappeler les grands faits de la Crimée ? Les champs de bataille semblaient hier tout près de se rouvrir ; les grandes nations de l'Europe aspirent, on dirait, à expérimenter de nouveau la valeur relative de leurs armées. La question d'Orient elle-même, un instant enrayée par la guerre de 1854-1856, reparaît par moments menaçante.....

« Le titre du livre de M. Fay indique son objet. L'auteur n'a point voulu écrire l'histoire de la campagne d'Orient, qui, au point de vue critique, est encore à faire. Il s'est proposé de raconter ce qu'il avait vu et appris sur le terrain. « Attaché dit-il, à la personne du général Bosquet, je ne parlerai même le plus souvent que de la deuxième division d'infanterie, puis du deuxième corps de l'armée d'Orient, qu'il commanda successivement. Nul ne s'étonnera donc si je mets surtout en relief les corps ou les hommes avec lesquels j'ai servi et ne donne qu'un récit plus succinct de ce qu'ont fait les autres fractions ou les autres chefs de l'armée. » M. Fay est ici trop modeste ; son ouvrage présente, en réalité, un résumé de l'ensemble de toutes les opérations qui ont eu lieu en Orient, puis le récit beaucoup plus détaillé, et vif, comme ce qui est personnel, de tous les mouvements dirigés par le maréchal Bosquet dans ses divers commandements.

« C'est là, en somme, une œuvre considérable et qui sort de l'ordinaire. Toutes les parties du livre sont également soignées et écrites avec une élégance simple et je dirai même littéraire. Trois cartes ou plans, douze vues inédites dessinées par l'auteur, un *fac-simile* d'un programme du théâtre des zouaves, complètent ce volume intéressant. »



ACTES OFFICIELS.

Le Département militaire de la Confédération Suisse a adressé aux cantons et à MM. les fabricants d'armes suisses, les circulaires suivantes :

Berne, le 29 mai 1867.

Tit. — Nous avons l'honneur de vous transmettre ci-joint un tableau général et complet de la répartition des fusils de petit calibre, en complément et en modification partielle des directions qui ont déjà été données à quelques cantons au sujet de la remise de ces fusils aux divers fabricants d'armes pour leur transformation à chargement par la culasse.

En ce qui concerne, du reste, cette transformation, nous vous renvoyons à nos circulaires des 7 et 16 mai, et vous informons, à cette occasion, que notre contrôleur en chef, M. Schmidt, à Neuhausen, se mettra en rapports directs avec votre administration des arsenaux pour les détails de la remise des fusils.

Veillez agréer, etc.